

未来を拓く子



【教育目標】 未来を拓く子
 ~やさしく かしく たくましく~
【令和5年度重点教育目標】
優言実幸
令和5年10月25日(木) 第7号

今月のキーワード「とらえかた変換」

心の「対話」で創作を楽しむ一小っ子

東川町立東川第一小学校長 荒谷卓朗

10/18、打楽器奏者 木村正人さん(まーちゃん)の太鼓教室の最終回。出会いから約半年。演奏の楽しさを味わい、曲づくりを工夫してきた子供たちの様々な思い、たてわり班で練習の成果が新曲『滝にかかる虹』の中に織り込まれています。作曲を披露する本番前、先生からのペップトーク。

「学芸会にむけて演奏を観てもらいましょう。心の準備はいい？」

頷く子供たち、凜とした空気の中、6年生のリーダー3人と、1st チームが太鼓の前に並びました。

「そーれ！」で勢いよく音が鳴り、独特なフレーズの合間に「ドン(せいっ!) ドンドンドン(せいっ!)」と、かけ声が入ります。途中で声を出すパートは北海若衆太鼓と共に創った節です。次のチームが入る間をリズムでつなぎ、(さあ、入ってこい...)と迎え入れるように、リーダーたちはニコニコと笑みを浮かべています。

2nd チームの合図は「せーの!」、"リレー打ち"や"演舞打ち"、3rd チームへのつなぎのソロ演奏など、創作した工夫が音色となって心に響いてきます。フィナーレは、スピード感のある盆太鼓の節で全員が揃い、一小っ子が受け継いできた"疾風打ち"のリズムを壮大に打ち込んで締めました。

まーちゃんは「ピーっ!」と口笛を鳴らし拍手喝采、「小学生でこのフレーズができるのは凄い!」と感嘆の声。その後、さらによくするために、声の出し方やバチの打ちおろしなどポイントを確認し再チャレンジ、良かった点を伝え合います。

「笑顔がいい!」「声が大きくて良かった!」「打ちおろしがかっこよかった!」

お互いを励ましあう表情やリアクションが素敵でした。また、出入りをつなぐ場面で、木村さんが「タンタン タタン せいっ!」とスティックでリードすると、バチを使ってリズムを真似する子供たちの楽しそうな姿。「音を通じた心の対話」が相互のコミュニケーションを生み出し、チームの結束する力が高まる様子が見て取れました。最後に、木村さんが南米の楽器をリレー演奏、合間には床を叩くなど、演奏が川の流れるように展開していきます。

「♪みんなで歌おうラララー・・・」

ドラムを打ちながら歌声も披露します。この曲を聴くのは3回目、今回は歌詞に意識が向かったようです。

「生きていけば苦しいこともあるけれど・・・」

“それを乗り越えて楽しく前向きに生きていこうよ”というフレーズが心に響いたようでした。ネガティブな状況を受けとめ、ポジティブに「とらえかた変換」し、前向きな行動が生まれる。振り返りでは、「太鼓が上手くできた」、「自信がついた」など、子供たちは目をきらきらと輝かせて実感を語りました。

学芸会で子供たちが創る舞台は、一つの通過点です。これまでの学びを生かして、自分たちで工夫する過程にこそ価値があると考えています。観客を前にして、ライブの楽しさを味わうこと、これから先に向かう新たな発見があることと思います。これまでの背景、プロセスを感じながら、ご覧いただくと幸いです。皆様方のご来場をお待ちしております。



【木村さんのコメント】

久しぶりの第一小訪問は驚きと感動が混ざったものとなりました。子供達の可能性と素晴らしさを痛感した日でした。ありがとうございます。

第一小学校ホームページ <https://higashikawa-dai1-syo.edumap.jp/>



※『滝にかかる虹』の初演奏の動画は、学校ブログからご覧いただけます。

心の扉を開く「う～みさんの出前授業」～10/2



「う～みさん」との出会いが最高の贈り物になりました。千と千尋の神隠しの挿入歌「あの日の川へ」や手話歌「アフアームミー」だけではなく、数々の心に染みる歌とポジティブな講話に魅了されました。子供たちの心が軽くなり、笑顔の花が咲きました。



秋の収穫～かんぴょう・しいたけ～

それぞれが育ててきた「かんぴょう」や「しいたけ」の収穫をしました。総合的な学習の時間で5月に子供たちから「一小巻きを作りたい!」という声上がり、計画を立て、分担し、調べ学習を経て活動に取り組んできました。5・6年生は、かんぴょうの原料となる「ユウガオ」を育て、果肉を薄く細長くむいて乾燥させました。3・4年生は、しいたけを原木や菌床から栽培したり、田植えや稲刈りをして米を作ったりして、着実に準備を進めています。自分たちで育てた材料で作る「一小巻き」への思いが募ります。楽しみです。



「かんぴょう」カーテン!～5・6年生



「しいたけ」わんさか!～3・4年生



「長寿を祝う会」で思いを伝えました!～10/9

第一地区コミュニティセンターで、「長寿を祝う会」が行われました。第一小学校からは、6名の子供たちが、「おめでとう」「長生きしてね」などの気持ちを込め、「紙芝居」や「手話歌」を披露しました。子供たちは、おじいちゃん・おばあちゃんたちの笑い声を聞き、喜び拍手する姿を見て、大満足の様子でした。



11月行事予定



- 1日(水) 一小っ子集会
安全点検日
- 2日(木) 上へき複中部地区研究大会
特別日課 4時間授業
- 3日(金) 文化の日「町民文化祭」
- 10日(金) クラブ活動⑦
- 13日(金) 読み聞かせ
- 16日(木) パワフルタイム 教育相談(～22日)
- 17日(金) 児童会④
- 18日(土) 町P連スポーツ交流会
- 20日(月) 研修日 5時間授業
- 23日(木) 勤労感謝の日
- 24日(金) クラブ活動⑧
- 29日(水) 東川町へき複研究大会 4時間授業
- 30日(木) 英検 ESG(6年生)

学芸会、お待ちしております!

◎テーマ「とどけ! 26人の輝く姿!
レッツエンジョイ!!」
日時: 10月29日(日) 9時開演
場所: 体育館

26人みんなで作り上げた学芸会です。一人一人が輝き、楽しむ姿をぜひ目にいらしてください。
ランチルームでは、作品展示も行われています。こちらも、ぜひご覧ください。

お知らせ

- ・11月3日(金)の町民文化祭では、13時15分～30分、一小太鼓の発表をします。
- ・10月21日～11月3日までの期間、文化ギャラリーで作品展示が開催されています。